

GENS DU VOYAGE

Regard sur la presse...



... à propos des Gens du voyage

■ La réflexion sur l'anti-tsiganisme a fait l'objet de plusieurs articles ces derniers mois. La période précédente avait été marquée par la publication du livre de William Acker *Où sont les Gens du voyage*. Son enquête avait porté dans le débat public la question de l'emplacement des aires dites d'accueil des Gens du voyage et montré comment elles étaient quasi systématiquement situées dans des environnements qui exposent leurs habitants à toutes sortes de nuisances. Salué par de nombreux lecteurs, le site en ligne *Reporterre* nous informe que son ouvrage a été distingué par le prix Livre d'écologie politique lors de sa 8^e édition. La revue *Socialter* lui consacre également un entretien dans lequel il rappelle l'importance de la connaissance pour lutter contre l'anti-tsiganisme. De son côté *Télérama* note la rediffusion de l'émission de France-Inter avec Didier Fassin qui parle de « ses vies qu'on nie ». Sur le site de la LICRA *Le droit de vivre*, c'est l'écrivain tzigane, Jacques Debot qui s'exprime sur l'anti-tsiganisme « une forme de racisme qu'on ne saurait voir ». Jacques Debot est

également présent sur le blog de *Médiapart* où il tient une chronique Romstorie : *La vie des Roms et des Gens du Voyage*.

Courant juillet le site *Reporterre.net* évoque la situation particulièrement difficiles des familles du voyage confrontées à la canicule sur des terrains inadaptés...

À noter enfin sur le site de www.fabrique-territoires-sante.org l'étude réalisée par la Fnasat-Gens du voyage *La localisation de l'offre publique d'accueil et d'habitat des Gens du voyage*. Très documentée, l'étude pointe la relégation spatiale des Gens du voyage qui agit comme une mise à l'écart systématique des dynamiques communales et des dispositifs de politiques territoriales. Elle s'accompagne très souvent d'inégalités environnementales dangereuses pour la santé physique et psychique. Plus précis et technique, mais dans le même esprit, ce travail complète l'ouvrage à destination d'un plus grand public de William Acker.

Début septembre, deux journaux, *L'humanité* et *Libération* relaient la

mobilisation de l'association *L'école pour tous* qui fait le constat que 100 000 enfants et jeunes ne feront pas leur rentrée en 2022. Sont concernés entre autres, « Roms, gens du voyage, mineurs non accompagnés qui vivent dans des bidonvilles ou des voitures ».

La deuxième partie des articles de la période est consacrée à divers événements culturels.

À l'occasion de la fête de l'insurrection gitane à Birkenau, *le Courrier des Balkans* présente les activités qui ont été organisées au mois de mai de cette année.

D'autres événements organisés principalement dans le Sud de la France ont eu lieu pendant l'été. Exposition sous les pavés, le Gitan à Tarbes, Festival Django Reinhardt à Fontainebleau, Romancero Gitano à Perpignan et festival de musique à Agde.

BERNARD PLUCHON

Les médias : *Reporterre*, *24h.ch*, *Socialter*, *Télérama*, *leDDV*, *La Fabrique des Territoires*, *Le courrier des Balkans*, *La Dépêche*, *weculte.com*, *l'Indépendant*, *Hérault Tribune*, *l'Humanité*, *Libération*. 15 articles. Période du 25 avril au 2 septembre 2022.